
ATA Nº 005/2008

Aos 9 (nove) dias do mês de abril de 2008 (dois mil e oito), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. A presente sessão teve a volta dos
vereadores titulares José Cláudio Lenhard, José Flávio Wilgen e Zeno Puhl, os quais estavam licenciados
desde 2005 e ocupavam cargos de secretários das pastas de esportes, obras e estradas, respectivamente.
O Presidente VALDORI BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome
de Deus. Primeiramente foi apreciada a  Ata Nº004/2008. Os vereadores receberam a Ata Nº004/2008
com antecedência, com conseqüente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE:  Foram lidas correspondências recebidas no período de 27 de março a 9 de abril de
2008, merecendo destaque: Ofício do Diretório Municipal do PT que comunica volta do titular Zeno
Puhl, a partir do dia 1º de abril do ano em curso. Ofício GP nº079/2008 do Gabinete do Prefeito, que
informa sobre recebimento de recursos do Ministério da Integração Nacional. Ofício GP nº087/2008 do
Gabinete do Prefeito, que informa sobre alteração da data de viagem à Brasília. Ofício GP nº088/2008
do Gabinete do Prefeito, que informa o nome do vereador José Flávio Wilgen como novo Líder de
Governo. Ofício do Diretório Municipal do PMDB que informa o nome do vereador Paulo Alexandre
Mallmann como novo Líder de Bancada do partido. Ofício da Associação Cruzeirense de Estudantes
Universitários, através do qual é manifesta concordância com a ampliação na distribuição de passes de
transporte para estudantes matriculados em estabelecimentos públicos de ensino superior. Comunicados
do Ministério da Educação que informam a liberação do total de R$25.530,90 destinados ao pagamento
de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Telegramas do Ministério da Saúde
que informam a liberação do total de R$6.600,00 destinados ao pagamento de programas do Fundo
Nacional de Saúde. Ofício nº0730/08/GIDUR/PO da Caixa Econômica Federal que notifica liberação de
recursos financeiros, relativos ao PRONAT. Indicação nº018/2008 subscrita pelo vereador Valdori da
Silva, referente à realização de serviços de limpeza e pintura na Rua Rubem Feldens, no Bairro Passo de
Estrela. Indicação nº019/2008 subscrita pelo vereador Valdori da Silva, referente à melhorias em escolas
públicas municipais. Indicação nº020/2008 subscrita pelo vereador Leandro Johner, referente à adesão
do Município ao programa “Livro Aberto”. Indicação nº021/2008 subscrita pelo vereador Adair da Silva,
referente à sinalização e redução de velocidade na esquina das ruas São José e Conceição, na entrada da
cidade.  Indicação  nº022/2008  subscrita  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,  referente  à  realização  de
serviços  de  melhoria  nas  ruas  General  Neto,  Visconde  do  Rio  Branco  e  Dom Pedro  II.  Indicação
nº023/2008 subscrita pelo vereador Ubirajara Marques, referente à realização de obras de melhoria no
Loteamento Fick. Indicação nº024/2008 subscrita pelo vereador Paulo Alexandre Mallmann, referente à
realização de pinturas em lombadas e quebra-molas. ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº276-04/2008
do Executivo QUE AUTORIZA CESSÃO DE IMÓVEL PARA A SENHORA MARISA DA ROSA
BILDHAUER E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  Emenda apresentado pelo  vereador
Leandro Johner, aprovado com 6 (seis) votos favoráveis e 2 (dois) votos contrários, estes proferidos
pelos vereadores Paulo Alexandre Mallmann e Adair da Silva. Colocado em votação com a emenda que
reduziu o prazo do art. 3º para 90 (noventa) dias, o projeto foi aprovado por unanimidade. Projeto de
Lei Nº277-04/2008 do Executivo  QUE CONCEDE AUXÍLIO PARA ENTIDADE (ACEU) E DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  Emenda  apresentado  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,
aprovado por unanimidade.  Colocado em votação com a emenda que alterou a alínea “a” do art. 3º,
ampliando o benefício para alunos matriculados em instituições públicas de ensino superior, o projeto foi
aprovado por unanimidade.  Antes da votação do projeto nº277, o Presidente solicitou a leitura do
ofício do Gabinete do Prefeito nº081/2008, o qual esclarece o valor correto da proposta. Projeto de Lei
Nº278-04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  A  CONCESSÃO  DE  AUXÍLIO  A
EXPOCRUZEIRO,  ABRE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,



aprovado  por  unanimidade. Projeto  de  Lei  Nº279-04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA
ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº280-04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Como o projeto entrou fora do prazo
regimental,  o Líder de Governo solicitou a inclusão do projeto na pauta e a votação em regime de
urgência. Os vereadores Ubirajara Marques, Leandro Johner e Décio Reiter manifestaram-se contra a
votação na presente data. Colocado em votação, o projeto foi aprovado com 7 (sete) votos favoráveis e
1  (um)  voto  contrário,  proferido  pelo  vereador  Leandro  Johner.  Projeto  de  Lei  Nº007/2008  -
SUBSTITUTIVO do Legislativo QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO: Como o Sr. João
Deves não trouxe o atestado de óbito do irmão a ser homenageado, o vereador Décio Reiter apresentou
pedido de vistas, sob alegação de que o projeto teria uma emenda impossível de aprovação. Diante disso,
o  pedido de  vistas  foi  aprovado  por  unanimidade e  o projeto  permaneceu retido.  Projeto  de  Lei
Nº008/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  aprovado  por
unanimidade. Proposição Nº007/2008 de autoria do vereador Ubirajara Marques  QUE SUGERE A
REALIZAÇÃO  DE  OBRAS  DE  CALÇAMENTO  DE  RUAS  DO  BAIRRO  VILA  ROSA,
aprovada  por unanimidade.  Pedido  de  Informações  Nº009/2008,  de  autoria  do  vereador  Leandro
Johner  QUE  REQUER  DADOS  SOBRE  O  REPASSE  DE  VERBAS  NO  FINAL DE  2007,
aprovado por unanimidade. Pedido de Informações Nº010/2008, de autoria do vereador Ubirajara da
Silva Marques  QUE REQUER DADOS SOBRE O CONTROLE DE MATERIAIS NO PARQUE
DE MÁQUINAS,  aprovado por unanimidade.  Pedido de Informações  Nº011/2008,  de  autoria  do
vereador  Ubirajara  da  Silva  Marques  QUE  REQUER  DADOS  SOBRE  A  FALTA  DE
MEDICAMENTOS  NO  POSTO  DE  SAÚDE,  aprovado  por  unanimidade.  Requerimento
Nº004/2008  de  autoria  do  vereador  Adair  da  Silva  QUE  PEDE  ENCAMINHAMENTO  DE
SOLICITAÇÃO  DE  SERVIÇO  PARA  A  CONCESSIONÁRIA  AES  SUL,  aprovado  por
unanimidade.  Requerimento  Nº005/2008  de  autoria  do  vereador  Ubirajara  Marques  QUE  PEDE
ENCAMINHAMENTO DE SOLICITAÇÃO DE SERVIÇO PARA A CRT BRASIL TELECOM,
aprovado por unanimidade.  Antes do intervalo, o Presidente avisou aos colegas sobre o horário de
expediente da Câmara de Vereadores na quinta e sexta-feira, em razão dos trabalhos da ExpoCruzeiro
2008  e  3ª  Festa  do  Aipim.  Na  seqüência,  o  vereador  Leandro  Johner  suscitou  questão  de  ordem,
apontando que o projeto de lei nº280-04/2008 foi aprovado com um erro de redação no art. 2º, o qual
contém uma diferença de R$5.000,00 (cinco mil reais) em relação ao art. 1º. De acordo com orientação
da assessoria jurídica, o Chefe do Executivo deverá ser alertado sobre a correção, que deverá ser feita
com projeto complementar.  EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador  JOSÉ
FLÁVIO WILGEN primeiramente  comentou sua  volta  à  Câmara  de  Vereadores,  dizendo ser  uma
alegria muito grande retornar depois de três anos e três meses. Agradeceu aos vereadores suplentes que
substituíram os titulares enquanto estes assumiram as pastas de obras, estradas e esportes. Enalteceu o
trabalho dos substitutos, avaliando-o como excelente. Falou da importância dos trabalhos parlamentares,
referindo que os principais assuntos de interesse do Município são discutidos no Poder Legislativo, com
aprovação  de  projetos  relevantes.  Conforme  o  Edil,  todas  as  obras  e  projetos  realizados  pela
Administração Municipal têm a aprovação da Câmara de Vereadores. Dando prosseguimento, referiu
que no próximo dia 10 de abril terá início mais uma edição da ExpoCruzeiro e Festa do Aipim, que tem
causado grande expectativa para a comunidade. Apontou que a feira será agora realizada em novo local,
em  uma  área  de  5,9  hectares,  a  qual  esteve  abandonada  por  muito  tempo.  Opinou  ser  o  parque
poliesportivo um dos mais lindos que o Vale do Taquari irá ter. Referiu que a Comissão Organizadora e a
Administração Municipal não mediram esforços para realizar um evento dessa grandeza que já se pode
ver. Cumprimentou todos os envolvidos no planejamento e execução da feira, bem como os expositores
que  colocarão  em  visibilidade  os  produtos  agrícolas,  industriais  e  o  potencial  do  comércio  local.
Destacou a culinária à base de aipim, mencionando que a festa acontece porque Cruzeiro do Sul é um
grande produtor deste importante alimento. Em seguida, anunciou que nos próximos dias os cruzeirenses
terão  outro  motivo  para  comemorar,  pois  está  por  vir  mais  uma empresa  do  ramo de  produção de
calçados. Lembrou que a Rive-Sul fechou as portas, deixando muitos desempregados e citou que o novo



empreendimento industrial deverá gerar aproximadamente sessenta postos de trabalho. Informou que
haverão  duas  linhas  de  produção  e  comentou  que  isso  é  motivo  de  muita  alegria  para  o  Governo
Municipal e para aqueles que precisam de emprego. Ainda sobre o tema do encerramento das atividades
do atelier River-Sul, contou que haviam políticos afirmando que a empresa fechou as portas porque a
Prefeitura estava cobrando altos aluguéis. Esclareceu que isso é uma inverdade, pois nenhum centavo foi
cobrado por aluguel do prédio, que era cedido para o funcionamento da empresa. No entendimento do
Camarista, algumas pessoas querem transmitir uma imagem que não existe. Sobre a empresa Di Piacini,
comentou que esta, assim como todas as outras indústrias calçadistas brasileiras, passam dificuldades em
razão da baixa do dólar. Informou que tal empresa irá montar duas linhas para atender o mercado interno
do Brasil, cuja notícia também pode ser motivo de alegria e tranqüilidade para a população cruzeirense.
Diante  disso,  afirmou  que  a  empresa  permanecerá  com a  produção  de  calçados.  Com relação  aos
comentários do colega Ubirajara Marques sobre o novo Líder de Governo, defendeu-se argumentando
que o Chefe do Executivo julgou-o capaz de assumir tal tarefa. Comprometeu-se a fazer o que puder
para sempre esclarecer todos os projetos. Contou que, momentos antes da presente sessão, pegou os
projetos de lei e nem reparou os erros de redação apontados pelos colegas. Referiu que as respostas serão
para esclarecer os vereadores e também toda a comunidade de Cruzeiro do Sul. No que se refere às
proposições  dos  colegas,  apontou  que  uma  é  interessante  e  outros  já  foram  realizados  pela
Municipalidade.  Disse  que  alguns  estão  sendo  solicitados  depois  que  os  serviços  já  estão  prontos.
Quanto ao pedido de informações sobre a falta de medicamentos, falou que o colega Ubirajara Marques
está  se  preocupando muito  e  que o tema  é  muito  importante.  Ponderou que  a  mesma preocupação
deveria ter havido na gestão anterior, uma vez que o atual governo assumiu os trabalhos quando o posto
de saúde tinha cinqüenta e dois tipos de remédios disponíveis para distribuição gratuita. Contou que nos
dias atuais são aproximadamente cento e sessenta tipos de medicamentos. Diante disso, questionou o
colega como foi o funcionamento da farmácia básica quando o partido dele estava no poder. Referiu que
o administrador  atual  promoveu um avanço neste  sentido  e  frisou  que  no governo de  Silton  Erico
Weiand os pacientes passavam por um grande desespero na hora de buscar medicamentos. Citou que na
atual legislatura outros avanços foram tidos na área da saúde, comentando a implantação do pronto-
atendimento, que garante plantão por vinte e quatro horas. Lembrou de episódio em que ocorreu uma
emergência na cidade e não se encontrou médico na cidade, afirmando que no atual governo isso não
acontece mais, em função da melhoria implantada no atendimento. O Vereador afirmou que o Município
já cresceu muito com a atual gestão e que ainda há muito por fazer, comentando que nenhum Prefeito
conseguirá fazer tudo. Por fim, parabenizou o Prefeito e seu Vice pelas obras e serviços já realizados
neste mandato, mostrando-se confiante na resposta que o eleitor cruzeirense irá dar nas eleições que se
aproximam. O vereador  ADAIR BERNARDO DA SILVA deu início ao seu discurso comentando a
falta que a colega Adriana Schossler irá fazer na Câmara de Vereadores, em função do belíssimo trabalho
que fez. Em seguida, reportou-se à indicação para sinalização e implantação de redutor de velocidade na
Rua São José, proximidades da nova sede do mercado do STR. Argumentou que o fluxo de carros já é
intenso na entrada da cidade e, com a entrada e saída dos veículos no estacionamento, haverão mais
riscos de colisões ou atropelamentos. Citou que por ali passam muitos motoristas forasteiros, os quais
não conhecem o trânsito local  e  apontou também a localização da nova sede da loja Quero-Quero,
praticamente  em frente  ao  mercado  supra.  Conforme o  Edil,  a  implantação  de  tachões  ou  de  uma
ondulação transversal deverá evitar que os acidentes aconteçam neste trecho da principal rua de entrada
na cidade. Sobre o seu requerimento para a AES Sul, relatou que há poucos dias ocorreu a queda de
postes  com o vendaval,  além da tragédia  em Linha Bom Fim,  onde uma senhora  foi  eletrocutada.
Segundo o Camarista, estes fatos fundamentam a solicitação de serviços para revisão e substituição de
todos os postes podres, em especial nas áreas de banhado. Dando seguimento, parabenizou os secretários
que estão reassumindo suas cadeiras no Poder Legislativo, em razão dos serviços prestados enquanto
titulares das pastas de obras, esportes e estradas. Ao colega Zeno Puhl, falou que seu trabalho foi muito
bom e frisou que nunca se consegue agradar a 100% das pessoas. Agradeceu pelos trabalhos prestados
também pelos colegas José Wilgen e Cláudio Lenhard, referindo que ouviu falar muito bem da atuação
dos mesmos, citando também que nem Jesus Cristo agradou a todos. Disse estar feliz com a volta dos



colegas, destacando a parceria que sempre tiveram. Quanto ao início da ExpoCruzeiro 2008 e 3ª Festa do
Aipim, falou que todos devem torcer para que ocorra uma feira bonita, com bastante lucro e alegria para
todos. Citou que algumas pessoas estão torcendo para não dar uma festa boa, comentando que todos
devem desejar que não chova e que dê tudo certo. Após isso, mostrou-se magoado com comentários que
o colega Ubirajara Marques tem feito na rua. Afirmou que sempre respeitou o colega e pediu o mesmo
respeito. Mencionou que o colega tem jogado umas pessoas contra as outras, lembrando que há poucos
dias fez isso com ele e com a vereadora Adriana Schossler. Pediu desculpas para a ex-colega, explicando
que houve um mal entendido. O Edil disse que também já foi jogado contra o Sr. João Dullius, mediante
conversas no posto de combustíveis. Para encerrar, citou que não aprova as atitudes do colega Ubirajara
Marques, cobrando mais respeito e amizade. O vereador UBIRAJARA DA SILVA MARQUES abriu
seu pronunciamento comentando que a ex-colega Adriana Schossler fez um trabalho à altura e sua falta
será  sentida  na  Câmara  de  Vereadores.  Prosseguindo,  relatou  que  participou  recentemente  de  uma
exposição  de fotos,  a  qual  avaliou  como a  “coisa mais  ridícula  do  mundo”,  tendo em vista  que  o
organizador e fotógrafo usou a inocência das pessoas humildes. Disse que foi feita a divulgação da
ExpoCruzeiro  e  um  coquetel  para  mostrar  coisas  que  não  eram  bonitas  de  se  ver.  Conforme
entendimento do Edil, as pessoas fotografadas foram expostas ao ridículo. Lamentou o fato e disse que
as fotos são terríveis, apontando que o resto da organização foi boa e que o coquetel foi exemplar. Após
isso, respondeu ao colega José Wilgen que não participou da administração passada e que isso demonstra
quanto ele pode estar desinformado. Sobre os argumentos de contrariedade, falou que o colega sabe
todos, sem saber nenhum que seja favorável ao governo. Comentou que o colega José Wilgen é seu
amigo particular, avaliando que a atuação do mesmo como Secretário de Obras foi uma mentira, pois
deixou a desejar na Prefeitura. De acordo com o Edil, o colega também vai deixar a desejar como Líder
de Governo, uma vez que a Sra. Adriana Schossler desempenhava muito bem esse papel. Frisou que o
próprio colega aprovou um projeto sem olhar e sem ler. Questionou o interesse político que o colega tem
pelo cargo que ocupa e lamentou a falta de informações do mesmo. Ainda com relação ao seu trabalho
como secretário, contou que vários pedidos não foram atendidos e que alguns poucos tiveram a atenção
merecida.  Mencionou que a obrigação do colega agora é atuar como um bom Vereador e Líder  de
Governo, sem mentir que os colegas estão espalhando que a Prefeitura cobrou aluguel da River-Sul.
Ressaltou que o Poder Público não pode cobrar aluguel de nenhuma firma, afirmando que analisou os
projetos de autorização de uso para a River-Sul, onde consta que nada poderia ser cobrado. Pediu para o
colega José Wilgen fazer a mesma análise e o mesmo estudo, afim de jogar no ar apenas as informações
que são verdadeiras. Avaliou que o colega, enquanto secretário, estava fora do mundo, tendo em vista
que  não  tinha  poder  e  só  contava  com  meia  máquina.  Citou  que  ele  estava  abandonado  pela
Administração Municipal e agora vem defender coisas que desconhece. Referiu que o aludido atelier de
calçados quebrou porque os proprietários eram tramposos e porque não houve fiscalização por parte dos
últimos dois governos. Apontou que o colega deveria ter ido conversar com os funcionários e ajudado a
trancar as máquinas que estavam sendo levadas embora. Diante disso, ponderou que só é possível falar o
que é bom para o Município. Quanto à nova fábrica de calçados anunciada, informou que na verdade se
trata de mais um atelier. Explicou que nesse tipo de empresa não haverá produção, sendo que somente
irão costurar para outras indústrias produzirem. Falou que o colega anda muito mal informado e avaliou
que atelier é uma coisa muito perigosa, salvo o empreendimento do Sr. Juarez Berté que veio para a
cidade e está ainda atuando. Citou que, no atelier, quando termina a costura, termina o emprego. Alertou
para a necessidade de se cuidar bem o tipo de contrato que se fizer com novas firmas que pretendam vir
para Cruzeiro do Sul, com incentivo do Governo Municipal. Sugeriu ao colega José Wilgen para estudar
melhor  também  o  Regimento  Interno  e  a  Lei  Orgânica  para  fazer  um  trabalho  melhor.  Dando
continuidade,  comentou a  proximidade da  abertura  da  ExpoCruzeiro  2008.  Apontou que  estáa tudo
preparado para o início e lamentou o desrespeito ocorrido com os vereadores, os quais não iriam receber
credenciais de livre acesso. Apontou que aqueles vereadores que não possuem rabo preso e não devem
favores na Prefeitura, por terem cargos em comissão, votam certo, sem ter vergonha e sem baixar a
crista. Considerou que os vereadores não estavam nem convidados, pois deveriam pagar o ingresso.
Contou que houve uma reunião, sendo que a definição foi alterada, com o apoio do colega Alexandre



Mallmann.  Opinou  que,  assim,  os  vereadores  foram  valorizados.  Com  relação  aos  medicamentos,
reafirmou que estão faltando alguns itens, fato que foi confirmado com a funcionária Adriana Schossler,
responsável pelas licitações. Neste sentido, mencionou que o colega José Wilgen não sabe do que está
falando e  sugeriu  ao  mesmo para  se  informar  melhor.  Relatou  que,  de  acordo com informação da
referida servidora pública, os remédios foram comprados e estão por chegar. Avaliou que é muito mais
válido  conversar  com quem tem respostas  e  informações  corretas.  Argumentou  que  existem vários
remédios em falta no posto de saúde, apontando que pode provar isso com várias receitas que estão em
sua gaveta. Referente aos exames de visão feitos na cidade de Encantado, relatou que a Secretária de
Saúde  não  tem  disponibilizado  transporte.  Segundo  o  Camarista,  as  ambulâncias  são  usadas  para
transportar  funcionários  do  posto,  sem  problemas.  Disse  que  o  Governo  Municipal  também  tem
permitido que caminhões e máquinas sejam utilizadas em propriedades particulares em horários fora do
expediente normal.  Relatou que os funcionários estão recebendo ordens para fazer o trabalho extra,
ressaltando  que  os  mesmos  poderão  ser  responsabilizados  se  ocorrer  algum  acidente.  No  seu
entendimento, tais ordens de serviço deveriam ser fornecidas por escrito, afim de isentar os servidores de
eventual culpa por fatos ocorridos até as 22:00 horas, quando ainda se vê máquinas transitando na rua.
Falou que o trabalho poderia ser feito para os agricultores ou como incentivo para as firmas, apontando
que na verdade se faz propaganda política com as máquinas públicas. Enfatizou ser preciso esperar o
hora certa para se pedir votos e disse que para cada obra ou serviço tem três ou quatro padrinhos. Pediu
respeito  para  com o direito  do povo escolher  os  próximos governantes.  De acordo com o Edil,  as
irregularidades serão fotografadas e encaminhadas para o Ministério Público. Explicou que esse é o seu
dever  como  fiscal  dos  atos  do  Poder  Executivo,  comentando  que  os  funcionários  poderão  ser
prejudicados sem culpa. Contou que já teve algumas reuniões com na Promotoria de Justiça e afirmou
que entregou duas denúncias em Porto Alegre. Lamentou o mau uso da máquina pública para prestação
de favores eleitoreiros e citou que a próxima disputa política será vencida no braço e na categoria.
Quanto ao colega Cláudio Lenhard, avaliou que o mesmo se saiu bem como Secretário de Esportes. Com
relação ao colega Zeno Puhl, mencionou que muitas vezes já apresentou reclamações e que não precisa
esconder isso. Referiu que já reclamou inclusive pessoalmente, assim com o fez também ao colega José
Wilgen. Opinou que o momento será para os secretários vestirem a camiseta de vereadores e cobrarem
melhorias da Administração Municipal, assim como os demais. Falou que os secretários precisam ouvir
o Prefeito e baixar a cabeça, enquanto que os vereadores precisam defender o interesse dos eleitores que
os  elegeram,  para  saírem com a  consciência  tranqüila.  Citou  que,  nos  momentos  em que  o  Poder
Executivo tiver agindo de forma errada, caberá aos vereadores sugerirem para acertar as falhas. Frisou
que as coisas certas precisam ser assim mantidas e contou que as consultas feitas ao assessor Paulo
Gregory são para esclarecer questões legais, sem a interferência de sua opinião política pessoal. Por fim,
disse que o colega José Wilgen pegou o bonde andando e quis janela, sendo que o bonde nem janela
tinha.  O  vereador  DÉCIO  JOSÉ  REITER inicialmente  deu  as  boas  vindas  aos  secretários  que
reassumiram suas cadeiras no Poder Legislativo, ressaltando que estes nunca deveriam ter saído da casa.
Avaliou ser uma vergonha o fato de um candidato, eleito pelo povo para determinado cargo, negociar a
vaga conquistada. Conforme entendimento do Edil, estes políticos acham que a vontade do povo não
vale mais nada depois de eleitos. Mostrou-se triste com tal situação, sendo que, no entanto, concordou
que o colega Cláudio Lenhard tenha feito um bom trabalho no comando da pasta de esportes. Ponderou
que não cabem somente críticas e, apesar disso, citou que os demais colegas são testemunhas de quantas
vezes repetiu as mesmas solicitações durante o atual mandato, sem que tenha tido êxito no atendimento.
Apontou  que  o  Secretário  de  Estradas  era  de  sua  terra  e,  mesmo  assim,  não  atendia  os  pedidos
apresentados em prol da comunidade. Considerou que o colega Zeno Puhl foi uma decepção total como
secretário, enfatizando que para assumir a titularidade de uma pasta é necessário primeiramente honrar o
cargo.  Afirmou que o mínimo esperado de um secretário é que, na hora de expediente, este acompanhe
as obras e serviços prestados. Lembrou que já denunciou em sessões anteriores o fato de que o então
Secretário de Estradas estava passeando fora do Município em horário de trabalho, quando deveria estar
acompanhando  os  operários  e  máquinas  da  Prefeitura.  Segundo  o  Camarista,  esta  é  a  primeira
oportunidade que está tendo em falar isso na presença do acusado, pois na ocasião em que compareceu à



Câmara de Vereadores para prestar informações, saiu correndo antes dos questionamentos. Questionou
as razões da saída súbita,  mencionando que talvez fosse por medo das perguntas dos vereadores de
oposição. Contou que essas coisas da política lhe deixam arrasado e revoltado. Disse que se elegeu cinco
vezes e pretende cumprir esse mandato até o fim, pois ninguém deverá tirar-lhe a cadeira que o povo
determinou. Ressaltou que nunca alguém poderá lhe acusar de trocar um cargo de R$1.000,00 (um mil
reais) por um de R$3.500,00 (três mil e quinhentos reais), tendo sido eleito para o primeiro. Opinou que
a troca de cargos só é tolerável quando se tem competência para assumir a titularidade de uma secretaria.
Neste sentido, ponderou que a troca pode ser para ajudar o desenvolvimento da cidade. Quanto à retirada
de  cascalho  do  Arroio  Sampaio  para  utilização  nas  estradas,  lembrou  que  o  ex-colega  Elton  Sehn
comentou que a oposição não tinha moral para falar. O Edil disse ser um dos poucos que pode falar
sobre o tema, pois disponibilizou auxílio com máquinas para o secretário Zeno Puhl. Citou que no início
desta  legislatura o referido secretário compareceu em sua olaria  para colher  assinatura de licença e
informou  estar  sem  maquinário.  Conforme  suas  palavras,  o  apoio  foi  ofertado  à  Administração
Municipal, mesmo sendo oposição, através de serviços na entrada do local de extração. Reafirmou que o
serviço foi feito com suas máquinas particulares e que o caminho ficou pronto em vão, pois até hoje os
caminhões  da  Prefeitura  não  passaram por  lá  para  coletar  nenhuma  pedra  do  cascalho  disponível.
Afirmou que o Governo Municipal preferiu pagar aproximados R$4.000,00 (quatro mil reais) mensais
para o aluguel de uma saibreira de má qualidade, ao invés de retirar material gratuito no Arroio Sampaio.
Frisou que a saibreira tem um produto de má qualidade e que isso já foi apontado desde o início da
extração. Mostrou-se revoltado com tal situação, dizendo que o momento é oportuno para o desabafo,
pois finalmente está podendo argumentar na frente do ex-secretário responsável pelo erro. Contou que
nunca  encontrou  o  secretário  acompanhando  os  serviços  para  poder  cobrar  no  próprio  local  por
melhorias. De acordo com seu relato, o secretário era somente visto em horários de expediente puxando
gado por aí e na casa de seus vizinhos tomando chimarrão.  Informou que as anotações de todas as
críticas estavam guardadas na gaveta e comentou que como secretário deixou muito da desejar. Quanto
ao  colega  José  Wilgen,  lembrou  que  suas  promessas  eram  de  implantação  de  quebra-molas  nas
proximidades do colégio da Linha 25 de Julho, afim de reduzir a poeira e dar mais segurança no trânsito
do desvio do pedágio. Conforme o Vereador, até o momento nada foi feito neste sentido. Referente ao
trevo de acesso da cidade, disse que é uma vergonha a falta de cuidado e apresentação para o período de
ExpoCruzeiro, pois poderia ter umas flores bonitas, sendo que somente nesta semana foram colocadas
mudas pequenas. Opinou que o trevo poderia ter melhor aparência, argumentando que a feira é o maior
evento do Município. Cobrou também pela construção do pórtico de entrada da cidade, apontando que o
ex-secretário das obras criticava muito na legislatura anterior, quando também era vereador. Refletiu que
é muito fácil criticar quando se está no lado de oposição, mencionando ser necessário cuidar o que se
fala, para não cair em contradição posteriormente. Sobre o estado de conservação da estrada da Linha 25
de Julho, no trajeto até a 3 de Maio e onde mora o Prefeito, afirmou que ainda não foram feitos reparos.
Citou que em São Rafael também existem trechos abandonados, como o travessão do Sr. Delavy até o
asfalto. Referiu que outro trajeto crítico vai da Minuano até a propriedade do Sr. Stein. Sugeriu ao colega
Zeno Puhl para passar também na estrada que vai do pedágio até Santa Clara do Sul. Pediu para que a
mesma  vistoria  seja  feita  na  estrada  que  liga  a  Linha  Sítio  até  a  propriedade  da  família  Azevedo,
passando por Linha 22 de Novembro e Linha Conceição. Mencionou que essa avaliação, agora sob o
olhar de vereador, deverá ser transmitida ao novo Secretário de Estradas. Para terminar, reafirmou que
sua avaliação é de que o colega deixou a desejar como secretário, fazendo votos de que faça um bom
trabalho como vereador, dando exemplo a todos.    

O vereador JOSÉ CLÁUDIO LENHARD teve como primeiro assunto a oportunidade que recebeu da
Administração Municipal para ser Secretário de Esportes nestes primeiros anos de governo. Agradeceu
pela oportunidade e comentou que foi diversas vezes elogiado na Câmara de Vereadores, por membros
que reconheceram o seu trabalho. Referiu não ter medido esforços para trabalhar e realizar projetos
esportivos.  Falou que não conseguiu muitos títulos para Cruzeiro do Sul em campeonatos estaduais e
regionais, citando o quarto lugar da equipe de basquete e a segunda colocação na competição de salto em



altura. Relatou que a competidora Débora Schossler ficou vice-campeã no campeonato estadual de 2007.
Frisou que as competições de nível municipal também tiveram seu incondicional empenho, não havendo
dia e hora para cumprimento de seu dever. Ressaltou que esteve sempre presente nas atividades de sua
pasta e que procurou fazer sempre o melhor pelo esporte em Cruzeiro do Sul. Com relação aos trabalhos
de preparo da ExpoCruzeiro 2008 e 3ª Festa do Aipim, mencionou que integra a Comissão Organizadora
e afirmou que também não mediu esforços para garantir uma boa estrutura para a feira. Relatou que
ficou sem dormir por algumas noites, pensando em aprontar os trabalhos preparatórios do evento. Citou
que alguns cidadãos até torceram para que os serviços não fossem concluídos . Avaliou que o resultado é
a  comprovação de  um bom trabalho desenvolvido  nos  últimos  meses.  Referiu  que  sua  atuação  foi
sempre pautada em fazer  a  coisa certa  dentro daquilo que é  certo.  Dando seguimento,  agradeceu a
Secretária Municipal de Educação por ter lhe dado a incumbência de proceder com os trabalhos das
escolas  e  creches  da  rede  pública  de  Cruzeiro  do  Sul.  Contou  que  a  coordenação  por  obras  em
campinhos e quadras esportivas ficou a seu encargo e que os trabalhos não foram ainda em quantidade
superior, pois dispunha somente de um pedreiro e um servente. Conforme avaliação do Vereador, caso
tivesse mais servidores disponíveis, poderia ter feito ainda outras obras e serviços ligados à pasta que
titulou até o final de março. Em seguida, agradeceu ao deputado federal Ênio Bacci por uma verba de
R$80.000,00 (oitenta mil reais) a ser aplicada na ExpoCruzeiro. Afirmou que o parlamentar ligou na
presente data para oferecer a destinação do auxílio. Para encerrar seu pronunciamento, informou que seu
trabalho na Secretaria de Esportes foi realizado sempre obedecendo aos parâmetros da lei, mostrando-se
consciente de que qualquer erro poderia levar a conseqüências sérias e tranqüilo sobre o acerto de seus
atos.  
O vereador PAULO ALEXANDRE MALLMANN abordou inicialmente sua indicação de pintura dos
quebra-molas  e  ondulações  transversais.  Conforme verificação feita,  todos os  redutores  destes  tipos
estão com a pintura bastante apagada, em decorrência das chuvas e do tempo de uso. Argumentou que os
motoristas de fora do Município, que não conhecem o trânsito local, não enxergam os dispositivos de
redução de velocidade. Disse que até mesmo os motoristas que esquecem da existência dos redutores
correm o risco de impactos inesperados. Diante disso, pediu para a Administração Municipal estudar o
caso e determinar de forma urgente o serviço. Segundo o Edil, a melhoria não servirá apenas para dar
boa impressão aos visitantes da ExpoCruzeiro, mas também será fundamental no uso diário do trânsitoa
questão  . Argumentou também que o risco é ainda maior na parte da noite, quando a visibilidade fica
ainda mais reduzida. Após isso, convidou todos os munícipes para prestigiarem a ExpoCruzeiro 2008 e
3ª Festa do Aipim, bem como aos moradores dos demais municípios do Vale do Taquari e do Rio Grande
do Sul.  Mostrou-se torcedor  pelo sucesso da feira,  ressaltando que quanto  melhor  for  evento,  mais
destaque será dado para Cruzeiro do Sul. Quanto ao projeto de lei nº280-04/2008, referiu que o mesmo
possibilitará a aquisição de uma nova unidade móvel de saúde. Disse recordar que há algum tempo o ex-
prefeito prometia  a compra de uma ambulância desse porte,  frisando que isso nunca saiu do papel.
Frisou também que o projeto aprovado na presente data possibilitará finalmente a concretização deste
anseio da comunidade. Na opinião do Vereador, a aquisição beneficiará principalmente a população mais
pobre,  que  não  consegue  se  locomover  com facilidade.  Parabenizou  o  Governo  Municipal por  tão
significativo avanço na área da saúde. Referente ao atelier que deverá vir para Cruzeiro do Sul, com
previsão de duas linhas de produção de calçados, comentou que isso será muito bom para todos, uma vez
que  serão  gerados  empregos  e  renda.  Mencionou  que  o  empreendimento  não  contentará  100% da
comunidade,  refletindo  que,  mesmo  assim,  será  importante  para  o  setor  calçadista  se  reerguer.
Encerrando  sua  oratória,  apontou  que  quanto  mais  empregos  houverem  no  Município,  mais
desenvolvimento virá para os cruzeirenses. 
O  vereador  ZENO PUHL teve  como  assunto  inicial a  atuação  do  colega  Elton  Sehn,  o  qual  lhe
substituiu no período em que esteve comandando a Secretaria Municipal de Estradas.  Agradeceu ao
suplente do PT e os do PMDB pelo belo trabalho realizado. Em seguida, agradeceu os serviços prestados
para a comunidade católica da Linha Boa Esperança, onde foi realizada uma importante festa   . Com
relação aos comentários do colega Décio Reiter, pediu ao mesmo para resolver mágoas pessoais em
particular. Ponderou que o colega não deve usar a tribuna para descarregar a raiva que tem, dizendo que



isso não se faz na política. Mencionou que a Câmara de Vereadores não é uma casa de fofocas, devendo
prevalecer o respeito.  Conforme o Edil, os problemas particulares poderão ser conversados em outro
lugar. Avaliou que as estradas estão ótimas e citou que todos sabem disso. Afirmou que fez um trabalho
excelente, indicando que somente o colega Décio Reiter tem criticado essas coisas. Considerou que essa
postura não fica bem, tendo em vista que a preocupação do colega deveria ser com os eleitores e com os
deputados  com quem tem contato.  Sugeriu  ao  mesmo  para  buscar  verbas  com o  deputado  de  sua
confiança, afim de beneficiar o povo de Cruzeiro do Sul. Enalteceu o fato de que  é neste sentido que
todos precisam trabalhar. Por fim, disse não gostar de brigas e pediu para todos trabalharem juntos, em
prol da comunidade, deixando fofocas e incompatibilidades particulares para outro lugar.  
 O vereador VALDORI BATISTA DA SILVA deu início  início ao seu pronunciamento dando as boas
vindas aos vereadores que estão reassumindo suas cadeiras no Poder Legislativo, após a exoneração do
cargo de secretários do Poder Executivo. Em seguida,  comentou sua indicação para  limpeza e pintura
dos cordões da calçada de passeio da Rua Rubem Feldens. Agradeceu a realização dos serviços que já
foram iniciados na semana em curso, referindo que protocolou a indicação na segunda-feira e, após isso,
os trabalhos foram iniciados. Conforme o Edil, se não chover, haverá tempo de pintar também parte dos
postes da rede de iluminação pública, para melhorar ainda mais o aspecto da cidade. Justificou que a
Rua Rubem Feldens é um dos principais acessos do Centro e para a ExpoCruzeiro. Sobre a indicação
para melhorias nas escolas da rede pública municipal, reforçou a necessidade de construção de um muro
e colocação de grade na cancha de esportes da EMEI Passo de Estrela.  Citou que a medida deverá
garantir a segurança daquelas crianças que são atendidas na referida creche. Dando continuidade, falou
da expectativa da população com a proximidade da ExpoCruzeiro 2008 e 3ª Festa do Aipim, enfatizando
que o  parque poliesportivo  está  “uma maravilha”  e  que  as  congratulações  devem ser  atribuídas  ao
Presidente da feira, Sr. Laírton Hauschild, bem como  à Comissão Organizadora. Frisou ser um belo
trabalho e  ressaltou a coragem de se trazer o evento para o Centro de Cruzeiro do Sul. Parabenizou
também a Administração Municipal pelas obras que estão sendo conclusas, afirmando que o parque
estava  sendo  esperado  por  todos.  Avaliou  que  o  espaço  foi  muito  bem trabalhado  e  disse  não  ser
conhecedor, até então, da beleza da área. Segundo o Camarista, o parque poliesportivo será um espelho
para a cidade. Cumprimentou também o Vice-Prefeito José Iran pela coordenação das obras no parque,
assim como aos servidores que estão empenhados nos preparativos finais, antecedentes aos dias da feira.
Mencionou que o esforço de todos irá garantir a grandeza do evento, o qual deverá ser realizado com
muito sucesso. Apontou que algumas pessoas estão torcendo para que algo dê errado, ponderando que
todos devem torcer para que tudo dê certo, uma vez que não estão colocadas placas no parque com
propaganda  de  sigla  partidária. Referiu  que  a  organização  da  feira  está  à  cargo  de  uma  comissão
responsável e capacitada. Destacou o fato de que o sucesso da feira originará méritos para a equipe
organizadora, ao invés dos partidos políticos.  Lembrou que o Presidente da Associação ExpoCruzeiro
lhe consultou sobre a troca de lugar para realização do evento, concordando que o Centro possuiu o
melhor  espaço  para  tanto,  pois  facilitará  o  ingresso  dos  visitantes  da  maioria  dos  bairros  e  que
necessitem de ônibus. Conforme o Vereador, quando a feira era realizada no Clube XV de Novembro,
havia dificuldade resultante da falta de linhas de transporte coletivo. Após isso, falou não querer ser
irônico e comentou o trabalho do colega Cláudio Lenhard, enquanto Secretário de Esportes. Sugeriu que
o mesmo proceda com um pedido para o seu substituto colocar goleiras na cancha de areia  do Bairro
Passo de Estrela.  Disse que em um ano tal  obra não foi concluída pelo anterior titular  da pasta de
esportes.  Para  finalizar,  referiu  que  os  eleitores  do  colega  foram  os  autores  de  tal  reivindicação,
destacando a importância do término dos serviços. 

.  Nada mais havendo a tratar, o Presidente  Valdori Batista da Silva  encerrou a sessão convidando a
todos para a próxima a realizar-se no dia 23 de abril de 2008, quarta-feira, no horário das 18:30 horas
(dezoito  horas  e  trinta  minutos).  SALA DE  SESSÕES  DA CÂMARA  DE  VEREADORES  DE
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 9 DIAS DO MÊS DE ABRIL DE 2008.



PAULO ALEXANDRE MALLMANN VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


